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I. 출장개요

1. 출 장 지: 중국, 베이징

2. 출장기간: 2018. 7. 31(화) ~ 8. 2(금)

3. 출 장 자
소속 직급 성명 비고

국토연구원 책임연구원 이현주 수탁과제 책임

4. 출장목적
□ 산업연구원이 발주하여 본원에서 수행 중인 수탁과제(중국 동부지역 도시군의 발전전망과 시사점) 

과제 수행을 위한 정책협의회  참석

□ 중국 동부지역 도시군 관련 현지 전문가 교류 및 자료 수집

□ 중국 동부지역에 대한 한중간 실질협력 증진 방안 모색 및 기업 간 교류 협력 확대, 협력 가능 

분야 발굴

II. 출장일정
일정
(요일)

출발지 도착지 업무수행내용
접촉

예정인물
(직책포함)

7월31일(화) 인천 베이징

(13:00) 인천공항 출발(OZ 333)

(14:00) 베이징 수도공항 도착

(14:00-16:00) 베이징 교문호텔로 이동 

조철

선임연구위원

(산업연구원)

8월1일(수)

(10:00-12:00) 한중 정책협의회 준비

(13:00-18:00) 한중 정책협의회 참석

-징진지 발전현황 및 한중협력방안 논의

叶振宇 박사

(중국사회과

학원) 외 

8월2일(목) 베이징 인천

(10:00-13:00) 관련자료 수집

(17:10) 베이징 수도공항 출발(OZ 336)

(20:10) 인천공항 도착
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III. 수행사항
1) 개요

□ 행사명: “징진지 발전현황과 한중협력 방안” 한중정책협의회

□ 일시 및 장소: 2018.8.1(수) 13:00~18:00, 베이징 포스코센터(浦项中心) 

□ 주최 : 산업연구원

□ 참석자 : 총 13인

⚬ 한국측 : 조철 박사·김동수 박사·박가영 연구원(산업연구원), 이문형 교수·구기보 교수·

홍기석 교수(숭실대학교), 서종원 박사·양하은 연구원(한국교통연구원), 이현주 박사(국토

연구원) 

⚬ 중국측 : 예전위(叶振宇) 박사(중국사회과학원 공업경제연구소), 청스둥(程世东) 주임(중국발

전개혁위원회 종합운수연구소), 마샹둥(马相东) 박사(베이징대학교국제경제연구소), 황춘위

엔(黄春媛) 교수(난카이대학교)

□ 프로그램

구분 시간 내용

제1세션

13:00~13:30

 슝안신구 산업 발전전략과 전망

 (雄安新区产业发展战略及展望) 
- 叶振宇 박사(중국사회과학원 공업경제연구소)

13:30~14:00  전체토론

14:00~14:15  휴식

제2세션

14:15~14:45

 징진지 규획에 따른 교통일체화 현황과 한중 협력방안

 (推进京津冀协同发展 交通一体化的几点认识)

- 程世东 주임(중국사회과학원 운수연구소)

14:45~15:15  전체토론

15:15~15:30  휴식

제3세션

15:30~16:00

 슝안신구의 지속가능한 투자 모형과 전망

 (探索雄安新区建设融资新模式)
- 马相东 박사(베이징대학교 경제학원 국제경제연구소)

16:00~16:30  전체토론

16:30~16:45  휴식

제4세션

16:45~17:15

 징진지 발전에 따른 천진의 경제 발전전략과 시사점 

 (天津在京津冀合作中的定位) 
- 黄春媛 교수(중국 남개대학교)

17:15~17:45  전체토론

17:45~18:00  폐회
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2) 주요내용

가. 주요 발표내용

□ 발표 1: 슝안신구 산업 발전전략과 전망(예전위 박사)

⚬ 슝안신구의 건설은 베이징의 비수도 기능 승계 및 징진지(베이징-톈진-허베이성) 통합 
발전의 일환으로 추진되었음

 - 슝안신구는 중국국무원에 의해 2017년 4월 1일 설립에 대한 결정이 이루어졌고  
2018년 4월 21일 구체적인 조성계획이 포함된 「河北雄安新区规划纲要(허베이슝안
신구규획강요)」 가 발표되었음

⚬ 슝안신구는 교통조건 우수하고 평야지대이면서 수자원이 풍부한 지리적 조건을 가지고 
있으나 바이양뎬(白洋澱)호의 수질오염이 심각하여 생태복원 과제를 안고 있음

⚬ 슝안신구는 슝현(雄县), 롱청현(容城), 안신(安新)현 등 3개의 현으로 구성되어 있음 
⚬ 슝안신구에서 육성할 주요 산업은 크게 차세대 정보기술산업 등 미래 산업, 첨단현대

서비스 산업, 녹색생태농업 등임. 차세대 정보기술산업, 생명과학 생물과학, 신소재 
산업 등 3개 산업은 현재 거의 기반이 없기 때문에 베이징의 일부 기능을 이전받아 
육성하고 첨단현대서비스 산업은 베이징에 있는 기업의 헤드쿼터 이전을 중심으로 
추진할 계획임

⚬ 슝안신구 산업발전의 전략

 - 첫째, 베이징 비수도 기능 집중의 완화: 베이징 중관춘(中关村)과의 전략적 협력을 
통한 과학기술단지 설립, 국유기업 이전, 국가급 과학연구소 등의 이전

 - 둘째, 국가급 주요 프로젝트: 대학설립, 일류대학의 분교 설립, 슝안대학 설립 등 
 - 셋째, 대형 IT기업군의 진입 유도: 알리바바, 텐센트 등 전략적 기반 구축 등
 - 넷째, 글로벌 기업의 중국지사 설립, 아태지역의 헤드쿼터 설립 등 
 - 다섯째, 우혜정책을 통한 국내외 유수의 과학기술 분야 기업 유치
⚬ 슝안신구의 발전단계는 1단계(2017~2025년) ‘산업발전의 배양기’와 2단계

(2025~2035년) ‘규모의 성장기’ 로 구성 
 - 두 개 발전단계를 통해 슝안신구는 다양한 산업혁신 생태계로 발전할 것이며 국유기

업보다는 과학혁신형 기업 위주로 육성될 전망. 또한 지역에 근간을 가지는 기업들의 
성장도 예상(예: 선전의 화웨이)



- 4 -

⚬ 슝안신구는 향후 스마트시티, 첨단도시로 조성될 예정이며 유망한 한중 협력분야는  
전자정보, 현대 서비스업, AI, 금융서비스 등 산업일 것으로 전망

<그림 1> 발표1 진행모습

□ 발표 2: 슝안신구 건설의 융자모델 연구(마샹둥 박사)

⚬ 슝안지역 건설에 관한 융자모델은 혁신, 국제경험, 중국의 실천사례 등을 통해 슝안건
설 자금조달 모델을 모색할 수 있음

⚬ 슝안신구의 자금조달은 인프라 건설을 위해 자금조달 방식의 혁신을 추구하는 방향으
로 추진되어야 함. 2020년까지 인프라가 다 구축되는 것이 목표. 2016년 고정자산 
기준으로 2018부터 5년간 투입될 고정자산 규모는 4,200억 위안에서 1조 1천억 
위안에 달할 것으로 전망. 그 중에서 인프라 규모는 3,600~4,000억 위안에 달할 
것으로 예상

⚬ 슝안신구 개발에 있어서 향후 녹색 스마트 도시 개발을 위한 대규모 자금이 필요할 
것으로 예상. 특히 바이양뎬호 수질 개선을 포함한 자연환경 분야에 상당한 자금이 
필요할 것으로 전망  

⚬ 재정자금의 주도, 은행융자, 건설융자, 민관협력모델 등 다양한 방식 고려
⚬ (6개의 모델)  ①토지개발을 이용, ②해당지역의 금융기관 설립, ③지방융자 자금조달 

플랫폼, ④산업투자펀드 설립, ⑤자본시장 융자 활용, ⑥외자유치 확대
 - 해당지역에 본토형 은행기관을 설립한 경우는 선전의 초상은행(招商银行), 선전발전

은행(深圳发展银行), 선전상업은행(深圳商业银行)이 있으며, 톈진의 경우는 톈진 
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빈하이농촌상업은행(滨海农村商业银行), 보하이은행(渤海银行) 등이 있음
 - 현지 금융기관을 활용하면 시장정보 확보에 들어가는 비용이 감소하며 지역내  

업무와 연동된 원스텝 서비스를 제공받을 수 있음
 - 지방형 플랫폼 설립과 관련해서는 상하이푸동도시개발총공사(上海城市建设投资开

发总公司), 톈진빈하이신구유한공사(天津滨海新区投资控股有限公司) 등이 있음.  
 - 상하이, 징진지, 빈하이 등에 펀드 조성을 통한 융자

   ⚬ (기본방안) ①차별화된 융자방식의 활용, ②부동산의 융자모델 혁신을 통한 낮
은 가격으로 공공주택 개발, ③공공주택개발공사 설립하여 정책성, 상업적 금
융기관이 참여할 수 있도록 장려, ④보조금 정책 활용, ④ 선행적으로 다양한 
시범사업 모색 등임  

<그림 2> 발표2 진행모습

□ 발표 3: 징진지협동발전 교통일체화(청스둥 주임)

⚬ (교통네트워크 구조) 징진지협동발전(京津冀协同发展)은 중국 3대 지역전략 중 하
나로 교통, 산업, 환경보호를 중심으로 추진

⚬ 징진지 종합교통망은 당초 베이징을 중심으로 방사형의 종합교통네트워크를 구축하
는 구조였음

 - 간선철도망, 9개의 국가고속도로 및 10개의 국도 등으로 구성
 - 중심축에서 외부로 방사형으로 뻗어나가는 형태이며 지역 내 편의성보다는 외부

와의 연계에 중점을 두고 통합발전을 추구하는데 있음(베이징을 기반으로 주변
지역의 전체 발전을 위해 계획됨)  
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 - 슝안신구 조성에 따라 슝안을 고려한 교통계획이 마련되었는데 이 수정계획안에 
따르면 슝안을 중심으로 새로 도로, 철도망을 건설하는 내용을 포함하고 있음. 
이는 스자좡과 톈진의 기능이 슝안에도 부여되는 것을 의미함.

 - 이로써 과거 베이징중심에서 방사형이었던 구조에서 그물망처럼 상호 연계되는 
방향으로 구축될 것임. 수정계획안에 따라 슝안지역의 교통허브로서의 기능이 
더 커질 것으로 전망

⚬ (교통수송 구조) 징진지 지역의 교통수송 구조는 간선, 도시간 철도, 시외곽 철도가 촘촘
히 연계되어 있음

 - 이 지역의 철도밀도는 전국 평균, 장강삼각주(长三角), 주강삼각주(朱三角) 등 지
역을 크게 상회 

 - 이 지역의 수송은 주로 도로 중심이었기 때문에 도시간, 시외곽 철도 구축은 상
대적으로 낙후되어 있음

 - 향후 여객수요의 증가, 북경의 석탄 수송기능 제고, 환경요인 등을 고려하여 철
도교통 구축이 중요한 과제가 될 것임(궤도교통 구축)

⚬ (관리체제와 협조기제) 중국의 교통망구축 관리체제 모델은 중앙정부 주도 및 시장기제의 
보완 모델을 채택하여 추진 

 - 이 지역은 3개 공항인 베이징 수도공항, 스자좡 정딩공항, 텐진빈하이 공항 중 포화상태
인 베이징 수도공항에 비해 다른 두 공항은 이용율이 낮은 상황임. 항만은 톈진, 탕산, 
친황다오, 황화 항만이 있는데 각 항만간 경쟁이 매우 심한 상태임(중앙정부가 항만간 다
른 기능을 설정했음에도 중복투자 및 경쟁 심화 지속)

 - 정부는 인수합병을 통한 구조 조정을 추진하여 수도공항공사가 천진과 스자좡 공항을 관
할하고 톈진과 허베이에 있는 항만관리공사들도 합병을 통해 항만간 악성 경쟁을 방지하
고 자원을 효율적으로 배분하는 방향으로 추진 

⚬ (슝안신구 교통계획) 슝안신구의 교통망계획은 「허베이슝안신구규획강요」에 지역궤
도교통계획도와 지역고속도로계획도에 제시되어 있음 

 - 베이징 신공항은 내년 연말에 완공예정
 - 베이징-슝안을 직접 연결하는 철도가 구축될 예정이며 슝안에서 베이징으로 4개

의 고속도로, 슝안에서 톈진과 스자좡으로 각각 2개의 고속도로가 연결될 계획임
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<그림 3> 슝안신구 교통망 계획도

 자료: 허베이슝안신구규획강요(2018.4).

⚬ (협력분야) 한중간 유망 협력분야로 도시간 고속철 분야 외에도 슝안신구가 스마트
시티 모범도시로 구축될 예정이므로 도시내부의 교통의 스마트화가 중요한 이슈
임. 바이두가 자율주행차 실험을 슝안에서 하고 있으며 버스도 무인자율주행차량
으로 설계되고 있음. 신호나 주차체계 등도 자율주행에 적합하도록 구축하고 있
음. 이 외 교통관리 및 교통서비스 분야 협력도 가능할 것임 

<그림 4> 발표3 진행모습

궤도교통(철도교통) 고속도로
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□ 발표 4: 톈진의 징진지 발전 중에서의 경제발전 전략과 시사점(황춘옌 교수)

⚬ 징진지(京津冀)는 중국의 수도권으로 베이징, 톈진 및 허베이성의 바오딩(保定), 
탕산(唐山), 랑팡(廊坊), 창저우(沧州), 친황다오(秦皇岛), 스자좡(石家庄), 장자커우
(张家口), 청더(承德), 한단(邯郸), 싱타이(邢台), 헝수이(衡水) 등 11개 지급시로 
구성됨

 - 그 중 베이징, 톈진, 바오딩, 랑팡 지역은 중부 핵심기능구(核心功能区)로 설정
⚬ (톈진의 포지셔닝) 징진지협동발전규획(京津冀协同发展规划)에서의 톈진의 기능은 

우주 항공사업, 대형로켓산업, 선박과 관련한 선진형 제조 R&D 기능과 함께 북방지역
의 국제항공수송 허브, 금융혁신운영시범구, 개혁개방선도구로 발전시킨다는 방향
이 설정되어 있음

  ⚬ (성과) 징진지협동발전규획에서 톈진의 성과는 ①교통일체화(톈진-베이징-바오
딩간 통근시간 1시간 실현), ②생태환경보호(창저우, 탕산시와 오염제어 협력협
약서 체결 등), ③산업발전에 있어서 베이징, 허베이성과의 협력 증진(베이징과 
허베이성 기업의 톈진으로의 투자 증가), ④개혁개방 선행지역 ④ 265개 공업
단지 철수 계획1)을 통해 향후 신산업으로의 전환, 환경개선 및 베이징 비수도
기능의 승계에 유리한 환경 조성 등임

  ⚬ (문제점) 징진지 대외개방창구로서 톈진의 역할이 중요함에도 불구하고 기업경
영환경과 관련해 여전히 선진국과의 차이가 존재함. 베이징과의 체제메커니즘
에 있어서도 하드웨어적인 인프라연계는 이루어졌으나 소프트웨어적인 교육, 
의료 등 분야에서는 여전히 일체화 수준이 미미함

⚬ (톈진의 발전전략) 중앙정부가 슝안신구를 건설하기 위한 목적은 베이징의 비수도기
능 이전뿐만 아니라 세계적인 도시군 설립에 목표를 두고 있음. 즉 슝안신구는 
징진지 지역에 세계수준의 도시를 조성하는 것이라고 할 수 있음. 이를 위해 슝안신구
는 혁신이라는 드라이브를 활용하고 발전을 추구하고 있음

⚬ 향후 톈진은 ① 북방지역의 자유무역시범구 및 종합항만 보유 등 여건을 바탕으로 
대외개방 확대, ② 천진제조업, 현대서비스업 등 산업의 육성 ③ 스마트시티 조성 
④ 혁신클러스터와 기술단지와의 연결성을 통해 첨단제조업 등을 구축해 나갈 방침임

- 이를 위해 톈진은 북경과의 협력을 더욱 강화해 나갈 필요가 있는데 베이징과 톈진 
사이 우칭이라는 신도시를 구축하여 두 도시를 하나의 벨트로 형성하는 방안도 고려

1) 2018년 7월 톈진의 공업단지가 도시를 에워싸고 있는 문제를 해결하기 위해 5년 내 단계적으로 265개의 공
   업단지를 철거하는 방안이 발표됨(工业园区（集聚区）围城问题治理工作实施方案). 
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- 톈진은 한국 및 일본과의 연결성에 있어 유리한 지리적 위치를 가지고 있으며 중국의 
징진지협동발전규획, 일대일로 전략을 추진하는 데 있어서도 우위를 보임

⚬ 베이징-톈진 일체화 사업은 세계적 규모의 슈퍼급 도시클러스터를 구축하는 데 
목적을 두고 있으며 슝안신구 추진에 따라 톈진에 대한 관심이 상대적으로 낮아질 
우려는 있으나 경제적 산업적 기반 등 많은 강점을 가지고 있음

- 톈진은 로켓, 우주 등 대형 첨단산업 위주로 발전을 추구하고 있어 산업 포지셔닝 
분야에 있어 슝안신구와 차이점을 가짐  

<그림 5> 발표4 진행모습

나. 주요 토론 요약

<1세션, 2세션>

⚬ 이문형 교수(숭실대): 징진지 산업과 관련해서 향후 10년 이후 슝안신구의 역할은 무엇이며 
학교나 기업이 이전한다고 했는데 구체적인 이전기관과 시간이 결정되었는지, 베이징의 
현대자동차도 이전해야 하는지?

 - (예전위 박사) 2025년이 되면 베이징의 많은 국유기업, 공공기관 등이 이전되었을 것으로 
예상됨. 이전과 관련된 가이드라인은 작성되어 전달된 것으로 알려지고 있으나 관련된 기업이 
많은데다가 민감한 화두이기 때문에 대외 공표가 되지는 않았음. 향후 5~10년 기간 동안 
점진적으로 이전할 것으로 예상함. 베이징에서 이전되는 기업 중 외자기업 보다는 주로 
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정부기관 위주일 것이며 민영기업이나 외자기업들은 정부계획보다는 시장메커니즘에 의해 
경영환경을 결정할 것임. 확실한 것은 기존의 전통적 제조업이 아닌 R&D, 첨단서비스업 
등 업종이 슝안신구로 이전될 것임. 또한 헤드쿼터를 슝안에 두고 바오딩 등 지역에서 제조하는 
기업도 있을 것임

⚬ 서종원 박사(한국교통연구원): 슝안신구를 만드는 데 있어서 광역철도계획이 있는지, 슝안신구
가 조성되면 1,000만 인구로 발전할 것이라고 했는데 주변 스자좡과의 관계가 어떻게 될 
것인지, 슝안신구 개발단계인데 융자모델은?

 - (청스둥 주임) 슝안지역은 원래 교통허브를 담당할 수 없을 정도로 교통여건이 미미하였음. 
슝안신구 개발계획에 맞춰 교통계획을 변경하여 슝안신구의 교통여건을 개선시켜 나갈 예정임 

 - (예전위 박사) 슝안신구가 개발 되는 과정에서 주변 지역의 우수기업의 이전해 오는 것을 
추구하지는 않음. 슝안신구는 베이징, 선전, 글로벌 기업의 첨단산업이 유치되는 것을 지향함. 
도시와 도시간의 경쟁을 유발하지는 않을 것으로 전망 

 - (마상둥 교수) 슝안신구 개발과 관련해 자본금 100억 위안 규모의 중국슝안투자융자회사가 
이미 설립되었음. 그 외는 주로 민관파트너쉽(PPP)를 통해 사업이 추진될 예정. 슝안신구의  
금융기구에 외국기업도 참여도 가능할 것이기 때문에 한국의 금융기관들도 투자기회가 될 
수 있을 것임

 ⚬김동수 박사(산업연구원) : 한국의 세종시는 중앙부처의 행정기능이 왔기 때문에 한국전체의 
핵심기능이 집중된 곳임. 슝안신구는 베이징의 비수도기능이 집중되는 곳으로 현재 19개 
국가급 신도시 중 하나임. 위치가 베이징에서 가까이 있기 때문에 관심을 받는 곳이지 사실상 
전국의 신구 중 하나일 것으로 보이는데 다른 18개 신구와는 어떤 차이가 있는지?

- (예전위) 슝안신구와 기타 개발 신구와는 다름. 슝안신구는 중요한 국가발전을 위한 정책적 
선택이며 현재 개발되고 있는 국가급 신구중에서 시주석이 가장 강조하고 있는 곳임. 한국의 
세종시는 중앙 부처가 이전되어 집중된 곳이지만 슝안신구는 중앙부처가 집중하는 곳이 아님. 
향후 선전과 같은 혁신도시가 될 것으로 희망함. 

⚬ 구기보 교수(숭실대):  슝안신구의 외자기업 유치에 있어서 베이징이나 톈진 입장은 어떠한지, 
슝안신구의 외자기업이 들어오게 된다면 우대조치는? 

- (예전위 박사) 베이징과 톈진 지역에 영향이 있을 것이나 분업관계가 있을 것임. 빈하이 지역은 
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제조업 유치에 있어서 강점이 있을 것이며 슝안신구는 제조업 보다는 R&D 하이엔드 서비스업이 
중점이 될 것임. 외자기업은 본인들의 조건에 부합되는 곳을 선정하여 투자할 수 있음. 상호 
보완성을 바탕으로 각 지역은 발전할 수 있는데 슝안은 향후 톈진을 통해 해외시장으로 확장할 
수 있음. 베이징과 슝안의 경우도 기관과 단체 관계에 있어서 긴밀하게 발전할 수 있음. 슝안신구
는 대외개방 실험지역이므로 개방정도가 자유무역지구보다 더 클 것임. 따라서 외자 기업에 
대해 많은 우혜정책이 부여될 것임. 외자기업 중에서 구글과 같은 인터넷 관련 기업들이 
슝안과 관계가 밀접할 것임

⚬ 이현주 박사(국토연구원) :  슝안신구가 추구하는 방향이 첨단산업 중심의 도시를 
건설하는 것이고 특히 스마트 시티를 건설한다는 목표는 향후에 한중협력의 한 
부분이라고 생각함. 한국정부도 스마트시티 모델의 해외 수출을 중요한 과제로 설정
하고 스마트시티 해외수출을 추진하고 있음. 그런 점에서 스마트 시티 조성에 있어서 모델로 
생각하고 있는 해외도시가 있는지, 관련 구체적인 조성계획이 있는지?

 - (예전위 박사) 슝안과 가장 밀접한 도시는 싱가포르와 선전임. 슝안이 추구하는 도시 중에서 
선전은 과학기술 혁신의 글로벌 스타도시로 부각되고 있다고 볼 수 있고 싱가포르는 도시계획과 
운용에 있어서 아시아 지역의 모범 사례라고 생각함. 슝안신구가 이 두 도시에 관심을 가지고 
있는 만큼 이 두 도시에 가장 많은 영향을 받을 것으로 생각됨.

<3세션, 4세션>

⚬ 이문형 교수(숭실대) : 징진지 산업이 장강, 주강삼각주 지역에 비해 어떤 산업이 비교우위에 
있다고 생각하는지, 한국은 어떤 산업 분야에서 중국과 협력하는 것이 좋다고 생각하는지?

 - (황춘위안 교수) 저장성과 상하이 지역을 포함하고 있는 장강삼각주는 민영경제 위주이며 
각 종 상회 등을 통해 경제나 산업이 발전되어 왔음. 주강삼각주 지역도 약 40년의 개방역사를 
가지고 있고 홍콩 등 주변 지역과의 협력을 통해 발전해 왔음. 이에 비해 징진지 지역은 
개방도가 낮고 하향식(Top-Down) 의사결정이 주로 이루어지고 있음. 이 지역은 항공, 항만 
해양, 철강, 제련, 제철 등 산업이 기타 지역에 비해 우위를 가지고 있음. 미래에도 이러한 
산업을 기반으로 한국과 협력을 할 수 있다고 생각함

⚬ 조철 박사(산업연구원) : 슝안신구와 관련해 교통시스템도 친환경을 위주로 한다면 전기자동차
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로 가야할 텐데 교통시스템을 처음부터 오염물질을 못 들어오게 하는 조치 등이 있는지가 
궁금하며, 가전업체 등 많은 업체가 떠나고 있는 상황에서 톈진의 산업구조가 어떻게 바뀌어야 
하는지에 대해서 어떤 생각을 가지고 있는지. 징진지 내에서도 경쟁이 많을 것 같은데 톈진이 
어떤 방향으로 가야 하는지? 

 - (청스둥 주임) 자동차의 청정화에 많은 관심을 가지고 있는데 전기차를 통해 오염을 줄이기 
위한 노력을 하고 있음. 동계올림픽에 대비해 수소차량과 전기차량을 준비하고 있음.  

 - (황춘위안 교수) 톈진은 에코시티를 지향하고 있기 때문에 톈진의 모든 대중버스가 전기차임.  
과거와 달리 외자기업에 대한 조세 등 우대조치가 많이 줄고 있음. 조선, 철강은 톈진에 
있어 중요한 산업인데 업스트림쪽으로 이동하고 있음. 이전에 중국이 차지하고 있었던 벨류체
인 단계가 높아졌음. 톈진은 징진지 내에서 주로 생산 쪽을 담당하고 있으며 우주 산업과 
관련하여 항공 우주 관련 하이테크 기술을 연구기반이 있음   

⚬ 이현주 박사(국토연구원) : 톈진에 있어 빈하이신구 위쪽에 입지한 탕산의 차오폐이톈(曹
妃甸) 신구와 제조업에 기반한 산업구조, 기능과 유사해서 치열한 경쟁이 나타나고 
있다는 얘기도 있음. 빈하이신구와 탕산의 차오페이톈 신구가 어떻게 기능을 분담하
고 협력해 나갈 방향인지?

- (황춘위안 교수) 차오티엔 신구는 빈하이와 지위나 위치가 다름. 항구가 있다는 점이 유사하지만 
차오페이뎬 신구는 허베이성의 발전을 도모하기 위해 추진되었음. 톈진이 현대 금융 부분에 
있어서 가장 중심지이며 국제적인 항운에 있어서도 우위를 점유하고 있음  

<그림 6> 정책협의회 진행 모습
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<그림 7> 정책협의회 참가자 전원



- 14 -

IV. 부록
 주제발표 1. 슝안신구 산업 발전전략과 전망(예전위 중국사회과학원 공업경제연

구소 박사)
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 주제발표 2. 슝안신구의 지속가능한 투자 모델과 전망(마상둥 베이징대학교 
국제경제연구소 박사)
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 주제발표 3. 징진지 규획에 따른 교통일체화(청스둥 중국사회과학원 
운수교통연구소 주임)



- 17 -

 주제발표 4. 징진지 발전에 따른 천진의 경제발전과 시사점(황춘위안 
난카이대학교 교수)


